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Alunos do AE Rafael Bordalo Pinheiro na Sessão 
Nacional do Parlamento dos Jovens 2017   

Debatem «40 Anos de Constituição da República Portuguesa e do 
Poder Autárquico»   

   "O Parlamento dos Jovens é o programa mais bem conseguido da participação cívica de 

adolescentes em Portugal". São estas as palavras do Coordenador do projeto, Dr. Pedro 

Pimpão, que vão de encontro à ideia de que o Parlamento dos Jovens cumpre os seus 

principais objetivos: incentivar os estudantes à participação cívica e política; sublinhar a 

importância dessa contribuição para a resolução de questões que afetam o seu presente e o 

futuro individual e coletivo, fazendo ouvir as suas propostas junto dos órgãos do poder 

político; incentivar as capacidades de argumentação na defesa de ideias, com respeito pelos 

valores da tolerância e da formação da vontade da maioria; desenvolver uma atitude reflexiva 

e crítica, incidindo em questões sociais e dar a conhecer o significado do mandato 

parlamentar e o processo de decisão da Assembleia da República, enquanto órgão 

representativo de todos os cidadãos portugueses. 

 A este projeto, iniciativa da Assembleia da República em parceria com o Ministério da 

Educação (DGEstE)  e outras entidades, dirigido aos jovens do ensino básico (3º Ciclo) e do 

ensino secundário, tem aderido, nos últimos anos, o Agrupamento de Escolas Rafael Bordalo 

Pinheiro, envolvendo alunos do nível do secundário.  O programa desenvolve-se em três 

fases ao longo do ano letivo: 

 

Na 1ª Fase, na Escola, debate-se internamente o 

tema proposto anualmente, havendo a 

possibilidade de convidar personalidades externas 

à comunidade escolar que se disponham a realizar 

uma comunicação sobre o mesmo. No presente ano 

letivo, para abordar os “40 Anos de Constituição 

da República Portuguesa e do Poder Autárquico 

– Desafios ao Poder Local”, estiveram presentes na nossa escola o Sr. Presidente da Junta 

de Freguesia de Nª Senhora do Pópulo, Couto e S. Gregório, Sr. Vitor Marques, e o Sr. 

Presidente da Câmara de Caldas da Rainha, Dr. Tinta Ferreira. Foi significativa a adesão dos 

alunos ao programa, apesar do tema se  apresentar difícil. Surgiram cinco listas concorrentes 

às eleições, constituidas por elementos do ensino secundário provenientes de sete turmas. 

Nesta fase do projeto, através de processo eleitoral, foram selecionados os alunos que 

estariam presentes na Sessão Escolar. Aí, os representantes de cada lista apresentaram as 

respetivas medidas, confrontaram-se ideias e propostas, num exercício argumentativo em 

que alguns dos presentes se destacaram. O debate culminou com a eleição dos jovens que 

representariam o Agrupamento de Escolas Rafael Bordalo Pinheiro na Sessão Distrital, tendo 

antes sido votadas as medidas que integrariam o Projeto de Recomendação, que estes iriam 

defender em Leiria.  
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Na Fase Distrital (2ª Fase) reuniram-se os deputados eleitos em cada escola para elaborar 

o Projeto de Recomendação do distrito a que pertencem, - projeto esse que seria apresentado 

posteriormente na Sessão Nacional -, e para eleger os deputados que aí os representariam. 

 Pela primeira vez  a Escola Secundária Rafael 

Bordalo Pinheiro, depois de uma participação de 

alguns anos no projeto, viu os seus alunos  eleitos  

como “deputados” pelo seu círculo eleitoral. A 

Andreia Galvão, do 10ºLH2, José Capinha e 

Gabriel Frade, ambos do 11º CT1, destacaram-se 

na sessão de Leiria pela eficácia na defesa das 

suas ideias, vendo assim o esforço colocado na 

preparação da sua argumentação recompensado. 

O Projeto de Recomendação da Escola Secundária Rafael Bordalo Pinheiro foi ainda o que 

recolheu o maior número de votos, passando a constituir o documento sobre o qual se 

realizou o debate na especialidade. Este decorreu no período da tarde, e foi ocasião para 

aproximar os jovens participantes num trabalho colaborativo conjunto, com o objetivo de 

reunir as melhores medidas.  

Concluidos os trabalhos, era evidente a enorme satisfação sentida por aqueles que iriam  

estar presentes na fase seguinte. Trocaram-se contactos. Já se ansiava pelo reencontro, 

agora em Lisboa, na sessão nacional. 
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A 3ª Fase do programa, na Assembleia 

da República, concretiza-se com a 

realização da Sessão Nacional, onde se 

reúnem os jovens deputados que 

representam o seu distrito ou região 

autónoma. Aí se aprova, após debate, 

primeiro nas Comissões e depois em 

Plenário, a Recomendação final sobre o 

tema de cada edição do PJ.  

No presente ano, a Sessão Nacional 

decorreu nos dias 8 e 9 de maio. 

Acompanhando o percurso dos deputados da Escola Secundária Rafael Bordalo Pinheiro, 

começamos com um autocarro em Caldas da Rainha, partilhado com outros deputados do 

Parlamento dos Jovens, nomeadamente os de Alcobaça, - também membros do nosso 

círculo, o de Leiria.  Seguiu-se a chegada à Assembleia, acompanhada com uma receção a 

todos os deputados e jornalistas que posteriormente foram encaminhados para as salas onde 

iriam decorrer as Comissões.  

Um programa específico estava reservado tanto  aos jovens jornalistas como aos professores 

acompanhantes: visita guiada ao palácio que acolhe a «Assembleia da República», 

anteriormente mosteiro de S. Bento, e que agora se reconhece como «Casa da Democracia». 

              

Na 4ª Comissão, composta pelos círculos de Leiria, dos Açores, de Braga, de Castelo Branco, 

de Lisboa, de Santarém e de Setúbal, Leiria, fruto do atraso de um autocarro, esteve 

representado por apenas dois deputados, José Capinha e Andreia Galvão, ambos de Caldas 

da Rainha, tendo os mesmos apresentado e defendido o projeto de recomendação do Círculo.  

Os restantes deputados eleitos no distrito chegaram a tempo de uma saudação final por parte 

do porta-voz, João Barros, antes da votação do projeto de recomendação, da qual saiu 

vencedor o de Leiria. O trabalho nas Comissões prosseguiu com a discussão, a adição, 
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eliminação e aditamento de medidas ao projeto de recomendação escolhido e com a 

apresentação e seleção de perguntas a colocar aos deputados no dia seguinte.  

O dia terminou com um momento cultural: o espetáculo da Companhia Improváveis, que 

mereceu o aplauso entusiastico dos alunos e professores, após o qual se seguiu o jantar, 

servido no claustro do palácio. 

 

                                   

 

Na terça feira, dia 9 de maio, depois de um lento percurso de autocarro entre Oeiras e Lisboa, 

aproveitado por muitos para dormitar, já que se madrugou, aconteceu o reencontro na 

Assembleia da República. Os trabalhos tiveram lugar na sala do Senado, tendo  a abertura 

da sessão no Plenário sido da responsabilidade do Presidente da AR, Dr. Eduardo Ferro 

Rodrigues, acompanhado pelo Presidente da Comissão da Educação e Ciência, Dr. 

Alexandre Quintilha, pela Secretária de Estado da Educação, Dra. Alexandra Leitão e pelo 

Secretário de Estado das Comunidades Portuguesas, Dr. Luís Carneiro. Seguiu-se  uma 

sessão de perguntas, as discutidas no dia anterior nas Comissões, a deputados do PSD, PS, 

CDS-PP, Bloco de Esquerda, PCP e PEV. Terminado este período, deu-se início ao debate, 

com a apresentação e defesa das medidas, resultantes do trabalho desenvolvido na véspera 

em cada comissão, que foram votadas até serem reduzidas a dez. Estas iriam integrar o 

documento final, que será apresentado e discutido pelos deputados da Assembleia da 

República. O debate, muito aceso e frutífero, revelou a sintonia entre os deputados oriundos 

dos distritos do interior, que defendiam a regionalização como meio de proteção e 

afirmação/força das regiões mais vulneráveis e desertificadas do país, reclamando a atenção 

que as mesmas merecem. Esta perspetiva não era partilhada pelos deputados dos restantes 

círculos eleitorais, que consideravam que a revisão constitucional, sobre as competências do 

Poder Local, deveria considerar o território como um todo e pautar-se pelos benefícios que 

daí poderiam advir para a população portuguesa em geral. 

Das dez medidas aprovadas que integraram a Recomendação final, três resultaram do grupo 

de trabalho que incluiu os deputados do círculo de Leiria, o que  deu aos mesmos muita 

satisfação. 
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  A cerimónia de encerramento dos trabalhos da edição de 2017  do Parlamento dos Jovens 

incluiu uma saudação final a todos os jovens deputados, dirigida pelo porta voz de cada um 

dos distritos, e ainda uma mensagem de congratulação, por parte do Coordenador do projeto, 

Dr. Pedro Pimpão, com o entusiasmo e empenho demonstrado pelos participantes no debate 

do tema.  Por fim, foi com sentida emoção que se  deu  a entoação conjunta d'A Portuguesa.  

   Enquanto jornalista e presente no projeto, queria agradecer a todos os que proporcionaram 

esta oportunidade, desde organizadores, Direção da Escola, professores e colegas 

deputados. Bem hajam!                         
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Jornalista 

Nome: Gabriel Frade 

Idade: 17 anos 

Curso: Ciências e Tecnologias 

Escola: Agrupamento de Escolas Rafael Bordalo Pinheiro 




